



Por YAIMARA PÉREZ REYES
yaimara3128@gmail.com

LA enseñanza especial, una de las múltiples ideas encaminadas por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, muestra importantes avances, los que han permitido la inclusión social de niños, adolescentes y jóvenes en situación de discapacidad.

Esa modalidad educativa necesita la didáctica dirigida a personas que requieren acciones diferenciadas en cualquier contexto y constituye una forma creativa de enseñar, ya que conduce, transforma y desarrolla a los alumnos de manera peculiar, optimizando sus posibilidades, con el fin de insertarlos en el ámbito laboral.

Tenacidad y entrega

Los profesores deben tener un alto grado de sensibilidad y amor por lo que hacen, pues los niños demandan atenciones específicas, según sus patologías, y algunos precisan ayuda personalizada. Por ello se impone que en los docentes prevalezcan la tenacidad y la entrega.

Ese sueño se puso en marcha el 4 de enero de 1962, cuando el Gobierno cubano, por resolución ministerial, creó el Departamento de Enseñanza Diferenciada (hoy Enseñanza Especial), como dependencia del Ministerio de Educación.

Al comenzar, existían ocho centros para atender dicha formación. En 1977, tiene lugar un proceso de perfeccionamiento y ese nivel edu-

cativo se extiende al resto de los territorios.

En Granma, las primeras luces empiezan a verse un poco antes, en 1972, con la fundación de la escuela Vicente Quesada, en Bayamo, cuya matrícula inicial era de 48 educandos, atendidos por terapeutas y maestros.

En la actualidad, el territorio tiene 21 instalaciones con las condiciones necesarias para atender a más de dos mil niños, adolescentes y jóvenes que presentan alguna limitación.

Muchos alumnos de la provincia han ingresado a otras enseñanzas y la mayoría exhibe el título de obrero calificado, mientras algunos ostentan resultados significativos en

olimpiadas deportivas y de conocimiento.

También sobresale el acompañamiento de los familiares, porque sin ellos no hubiera sido posible obtener la satisfacción de esas personas que hoy se desempeñan como trabajadores en cualquier peluquería, centro de producción o ejercen carreras deportivas.

Profesores y parientes cercanos son testigos singulares de los efectos positivos, y únicos, de una idea convertida en obra revolucionaria. Para ellos, no hay mejor premio que la sonrisa de los protagonistas cuando palpan la libertad de sentirse útiles. En ese instante, lágrimas de orgullo y gratitud afloran en los rostros de todos.



Por DAYAMI MONGES CORRALES
dayamimonges99@gmail.com

HABLAR sobre la muerte nos cuesta, aunque es un proceso natural y que vemos diariamente, encierra el dolor del jamás, de una despedida hasta siempre. No todos los seres humanos enfrentan este hecho con la misma actitud.

La nueva Ley de Salud, aprobada el 22 de diciembre del 2023 por el Parlamento cubano, sensibiliza sobre un entorno inclusivo, donde cada uno acceda a un mejor servicio. Esta actualización deroga a su homóloga de 1983 e incluye el derecho a una muerte digna, tema polémico debido a su función social.

La eutanasia es el procedimiento intencional de quitar la vida a una persona o animal que no tenga posibilidades objetivas de cura. En el mundo, menos de 10 países aprue-

El abrazo que más duele

ban este proceso; sin embargo, en algunas regiones se permite la decisión de no continuar con tratamientos para prolongar la vida.

No es nuestro caso una primicia mundial, en varias partes del orbe se intensifican los debates en torno al asunto, pues una vez aprobada la ley, siempre y cuando cumpla con las regulaciones estipuladas, no constituye delito, pero sí es sensible en extremo.

Ante este fenómeno, solo podemos asumir dos posturas, estar de acuerdo o no. Con el suicidio asistido, la bioética regula el proceder del personal médico, porque la ciencia y la religión asumen posturas contrarias.

Hay médicos que se niegan a realizarla, debido a cuestiones éticas o de fe, y es permitido, nadie debe ir en contra de sus principios; aunque

el Estado cubano es laico. Cada uno es libre de pensar como desee.

La eutanasia no es obligatoria, ni se realiza a la ligera por la petición del paciente o familiares del mismo; trae consigo una serie de análisis entre el respaldo jurídico y los diagnósticos clínicos que certifiquen el estado de salud de la persona, porque el principio de los galenos es salvar vidas, no quitarlas.

El largometraje Yo antes de ti, del año 2016, aborda esta temática de una forma romántica, pero en la profundidad del conflicto vemos la frustración de un chico ante su nueva condición, y que opta por un suicidio asistido. También refleja la necesidad de lograr la empatía y respetar la diversidad de criterios.

Algunos meditan en este proceso por diferentes situaciones: cáncer terminal, enfermedad capaz de frenar el desarrollo integral o equiva-

lente al ejemplo anterior, un accidente que genere secuelas similares. En ninguno de los casos es agradable, no solo por el final del ser humano, los más cercanos deben despedirse y es doloroso, consiente, difícil.

En los debates del proyecto constitucional, en el 2019, este fue uno de los temas más discutidos, entonces no se aprobó. A pesar de que la nueva Ley de Salud la incluye, aún se encuentra en proceso de perfeccionamiento.

En nuestro país, la eutanasia se les aplica a los animales cuyos dueños, por diversas razones, deciden solicitarla. No llamo insensibles a quienes respaldan la posibilidad de una muerte sin dolor; si punza cuando es una mascota, no alcanzo a imaginar en un familiar; en ese instante solo queda la posibilidad de un abrazo, una mirada y será lo más doloroso.



Impulsan noches de la Cubanía

Yudelkis Ortiz Barceló, primera secretaria del Partido en Granma; Yanetsy Terry Gutiérrez, gobernadora del territorio, y otros dirigentes, comprobaron, el sábado, la realización de la Noche de la Cubanía en Bayamo.

En amplio intercambio con el pueblo, incluidos directivos y funcionarios, Ortiz Barceló, instó a ampliar las ofertas y llamó, directamente, a reflexionar a quienes ofrecen servicios con precios exagerados, especialmente para los niños.

Asimismo, subrayó que en todos los municipios se debe trabajar por estabilizar ofertas asequibles a la población.

Los transeúntes les expresaron el interés popular por rescatar los mejores tiempos de la gastronomía.

Texto y fotos EUGENIO PÉREZ ALMARALES

